

provincia de Puebla pasando por entre volcanes, estuvo en riesgo de ser cogido por D. Diego Paez de Mendoza, indio noble y decidido por la causa real, que mandaba los patriotas de Ameca, quien lo derrotó tomándole su equipaje y en él su uniforme de mariscal de campo (1).

1814. »Calleja para reforzar la guarnicion de la
Enero. capital, de la que se habian sacado algunos de los cuerpos que se destinaron á formar el ejército del Norte, hizo marchar á ella bajo el mando del coronel Aguila, los batallones de Castilla y América y los escuadrones de dragones de España que estaban en Puebla (2), en cuya provincia no habia cuidado por entonces, habiendo llamado Morelos á Bravo y á Matamoros para que lo acompañasen á Valladolid. De esta manera tenia tambien una reserva en Méjico para atender á donde conviniere, sin retirar fuerzas ningunas del Sur, que era donde habian de ejecutarse las operaciones principales de su plan. Para dar principio á ellas, luego que supo el resultado de las acciones de Valladolid y de Puruarán, dió orden al teniente coronel Armijo, en quien recayó el mando de la seccion del Sur, habiéndose retirado á Méjico, como en su lugar dijimos, el brigadier Moreno Daoiz, para que pasase el Mescala y marchase á Chilpancingo. Armijo (3), amenazando al pueblo de Mescala con una corta fuerza al mando de D. Cristóbal Huber (e), como si

(1) En la misma Gaceta, fol. 109.

(2) Entraron en Méjico en la noche del 31 de Diciembre. Diario manuscrito de Arechederreta.

(3) Véanse los partes de Armijo en el suplemento á la Gaceta de 29 de Enero, y en la extraordinaria de 30 del mismo, núm. 519, fol. 115.

intentase pasar por allí el rio, cuya defensa estaba encargada á D. Víctor Bravo, se dirigió á los vados de Oapan, seis leguas mas abajo, con una division de quinientos infantes de los batallones de Santo Domingo, Fernando VII de línea, Sur y Mixto, y cien caballos del segundo escuadron de Fieles del Potosí y del del Sur, y al amanecer del 21 se presentó de improviso en la ribera del rio, cuyo paso intentaron defender los insurgentes que tenian tres cañones en la orilla opuesta. Armijo mandó que lo atravesase parte de la caballería á nado y alguna infantería en las balsas que pudo disponer de pronto. Encarnacion Mesa, cabo de los Fieles del Potosí, cuyo cuerpo parece estaba destinado en esta guerra á obtener en todas partes la primacia del valor, fué el primero en echarse al agua; hizolo tambien Huber con su guerrilla, que en la noche se habia reunido á la division despues de desempeñar su comision en Mescala, y los siguió el subteniente de la corona Argumosa con los infantes embarcados en las balsas, uniéndoseles luego el capitán Miota con su compañía de Fieles. Los insurgentes se sostuvieron por algun tiempo, pero por fin abandonaron los tres cañones pequeños que tenian y se pusieron en fuga, habiendo sufrido bastante pérdida. Armijo acabó de trasladar su division á la orilla izquierda, y mandó que el teniente coronel D. Francisco Gonzalez, se dirigiese al pueblo de Mescala para destruir las fortificaciones que creia abandonadas y que habian sido construidas por D. Víctor Bravo; pero á poco andar se encontró con este, que salia á recibirlo con quinientos á seiscientos hombres: empeñada la accion, Armijo, oyendo el fuego de cañon,

marchó con el resto de la division en auxilio de Gonzalez, mas llegó cuando este habia ya derrotado enteramente á Bravo, quien huyó abandonando dos cañones que tenia. Su gente se desbandó y parte se arrojó al rio, dejando noventa y cinco prisioneros en poder de los realistas (1).

»Quedaba con esto abierto el paso á Chilpancingo, lugar de la residencia del congreso. En este, ^{1814.} _{Enero.} luego que se tuvo conocimiento del desastre de Puruarán, se renovaron todas las rivalidades que el poder y respeto de Morelos habia comprimido, y Rayon manifestó su resolucion de separarse para recobrar su antigua autoridad, por lo que el congreso, con el fin de evitar otros males, lo comisionó para que fuese á encargarse de la defensa de la provincia de Oajaca y sus límites de Veracruz, Puebla y Norte de Méjico, providencia desacertada, pues en ellas no tenia Rayon ni relaciones ni influencia, y que Morelos tuvo muy á mal cuando la supo estando en Coyuca (2). Rayon se puso en camino

(1) El parte de Gonzalez con el pormenor de esta accion, se insertó en la Gaceta de 5 de Febrero, núm. 523, fol. 147.

(2) Rosains en su «Justa repulsa» refiere el suceso de este modo: «Apenas supo (Rayon) la derrota de Valladolid y que el enemigo se aproximaba á Chilpancingo, cuando se presentó de botas, mandó liar sus equipajes y protestó que ninguna fuerza humana lo contendria para volver á su mando. En tal conflicto el congreso resolvió, como medio mas prudente, destinarlo á Oajaca, donde sin conexiones ni aduladores, pudiese dar menos vuelo á sus miras ambiciosas. Solo el Sr. Morelos dijo en Coyuca: «Valia mas que volviese donde lo conocen, que á donde vaya á seducir á los soldados que yo he creado y perder en un dia el fruto de mis fatigas.» El secretario de Rayon en su diario dice en el art. del 17 de Enero: «Por las funestas noticias recibidas en los dias anterior-

para Oajaca el 18 de Enero, llevando en su campaña al canónigo San Martin, nombrado vicario general del ejército y á algunos individuos mas con una pequeña escolta, y atravesando por la Mixteca, llegó el 29 á Huajuapán, en donde lo recibió D. Manuel Terán que estaba situado en aquel punto de orden de Morelos, para observar los movimientos de los realistas de Puebla, con cuyo objeto se le hizo retroceder desde Chilpancingo, estando en marcha para la expedicion de Valladolid, y aunque el nombramiento de Rayon careciese del requisito de haber sido comunicado por Morelos, como se previno debian serlo todas las órdenes superiores cuando aquel fué nombrado generalísimo, Terán, que dependia del comandante general de Oajaca, Rocha, recibió orden de éste para reconocerlo, y de Rayon para organizar un cuerpo de infantería para cubrir aquella frontera de la provincia (1).

»La autoridad del congreso no habia sido nunca determinada ni definida, y por esto se habia dudado que nombre habia de tomar aquella corporacion (2): considerada

res, acerca del destrozo que en Valladolid y sus contornos sufrió el ejército del Sr. Morelos, tuvo el congreso sesion extraordinaria, en la que con presencia de las resultas peligrosas que seguirian á tal acaecimiento, se acordó nombrar á S. E. para que, ejerciendo la autoridad con que unánimemente lo han revestido los pueblos, y de la que solo las intrigas y supercherías de una negra ambicion pudieron despojarlo, acudiese á la defensa y resguardo de la provincia de Oajaca y sus límites, promoviendo cuantos medios creyere ordenados á la consecucion de este fin interesante. A consecuencia, se hicieron los aprestos para marchar mañana.»

(1) Primera manifestacion de Terán, fol. 5. Este era entonces teniente coronel.

(2) En la acta de la sesion de 22 de Octubre de 1813 se dice: «dijo el Señor Quintana que ya tenia concluido el manifiesto, pero que deseaba oír á los de-

como una ampliacion de la junta primitiva de Zitácuaro ejercia como aquella todos los poderes; pero conferido por ella misma el ejecutivo á Morelos, no debia ejercer facultades gubernativas. Sin embargo, nunca estas distinciones, imposibles en la práctica, habian sido bien entendidas por los individuos que componian aquel cuerpo, y en esta vez, ausente Morelos y aun ignorándose su paradero, las circunstancias lo obligaban á dictar las medidas gubernativas indispensables para la defensa. Desde

1814. principios de Enero habia comisionado á Don
Enero. Francisco Arroyabe, el mismo que habia sido en Méjico elector para nombrar el primer ayuntamiento popular y que habia extraido del colegio de Belen á Doña Leona Vicario, para que con D. Antonio Vazquez Aldana, que como él habia servido en el ejército real, en el que Arroyabe habia obtenido el grado de teniente coronel de dragones, hiciesen un reconocimiento del castillo de Acapulco y de sus medios de defensa. El informe que dieron fué muy poco satisfactorio, pues de él resultaba que no existian ni víveres ni municiones, habiendo sido consumidos los primeros y llevándose Morelos las segundas y alguna de su artillería para la expedicion de Va-

más vocales sobre varias proposiciones, especialmente sobre si se llamaria la junta (el congreso) *gubernativa*. Hubo sobre esto varios debates, pero, quedó resuelto que esta denominacion se le aplicase, supuesto que lo *gubernativo*, le conviene por su *naturalidad*; y en la del 23 «se acordó que el encabezamiento que debe usarse para anunciar las leyes es con esta fórmula: El supremo congreso gubernativo de la América septentrional, etc., y para los decretos y nombramientos particulares la siguiente: El supremo consejo nacional americano.»—Gac. de 19 de Octubre de 1815, núm. 808, fol. 1105, con referencia á las actas originales existentes en la secretaría del vireinato.

lladolid: que la corta guarnicion que habia se hallaba descontenta, porque el escaso sueldo que recibia era en cobre, y el intendente Ayala que hacia el tráfico de proveedor nada vendia á los soldados sino á plata, y que las fortificaciones se hallaban en tal estado de abandono, que no se veian hasta estar dentro de ellas, pues estaban cubiertas de arbustos y maleza, como si fuesen un bosque, en vista de lo cual el congreso acordó que Liceaga fuese á aquella plaza á disponer lo que conviniese.

»Multiplicábanse los agentes del gobierno, particularmente eclesiásticos, que con diversos pretextos se introducian mas allá del Mescala, y al uno de ellos, Fr. Mariano Ramirez, agustino, natural del Perú, que iba de cura interino á Acapulco, nombrado por el arzobispo Bergosa, se le cogió una carta que el virey Calleja escribia á Galiana, ofreciéndole el empleo de coronel si se indultaba (1). El peligro, pues, crecia por momentos, y en tales circunstancias el congreso resolvió el 22 de Enero trasladarse al pueblo de Tlacotepec, mas distante del enemigo, en el que volvió á abrir sus sesiones el 29 del mismo mes (2), reducido á solo cinco individuos que eran el Dr. Verdusco, Liceaga, Quintana, Herrera y el Dr. Cos,

(1) Así lo dice Bustamante, Cuad. hist., tom. III, fol. 9, asegurando haber visto la carta. «Me lo hará dudar, dice á esto D. Lucas Alaman, el que dice ser toda de letra de Calleja, y en ella nota errores groseros de ortografía, siendo Calleja hombre de instruccion y que escribia y hablaba correctamente.»

(2) «Tengo á la vista, decia D. Lucas Alaman al escribir esto, las actas aunque incompletas, porque siendo dos los secretarios Ortiz de Zárate y Enriquez del Castillo, cada uno llevaba en cuaderno separado los que extendia. Yo tengo el de Castillo, que me ha franqueado el Sr. D. Manuel Bonilla.»

el primero y los dos últimos eclesiásticos, porque los dos diputados Crespo y D. Carlos Bustamante, en medio de la precipitacion y desorden con que la traslacion se hizo, se separaron con direccion á Oajaca, el primero para volver á su país y el segundo para seguir á Rayon, con
 1814. quien se reunió en Huajuapán. No por haber
 Febrero. mudado de lugar mejoró mucho la posicion del congreso: no contaba para su defensa mas que con cuatrocientos hombres que tenía á sus órdenes el teniente coronel D. Vicente Guerrero, y sus recursos se reducian á diez mil y pico de pesos en moneda de cobre, que el tesorero Berazaluce sacó de Chilpancingo y tuvo que dejar en el camino por falta de mulas en que conducirlos: treinta y seis resmas de papel y el maíz del diezmo que estaba en Chilpancingo, que aunque se mandó hacer con él totopo (1), no habia gente para ello, pues toda habia huido á los montes. El congreso mandó volviesen á su seno los diputados Crespo y Bustamante que se habian ausentado «de resultas de la impresion que ocasionaron en sus ánimos los motivos que obligaron á aquel augusto cuerpo á decretar su reunion en aquel pueblo (2):» negó á Verduco el permiso que pedia para retirarse á vivir privadamente en su provincia de Michoacán, aunque ofrecia seguir haciendo sus esfuerzos en favor de la causa que defendia y se creia que con su presencia en aquella

(1) Se llama totopo, el maíz hecho tortilla y secada esta al fuego: dura mucho y se usa como la galleta para provision de marchas en la tierra caliente. Viene de la palabra mejicana *Totopochitile* cosa muy tostada. Dic. de Molina.
 (2) Así se dice en la acta de la sesion de 14 de Febrero.

provincia y la de Cos en Guanajuato, se remediarian los males que ambas sufrían, habiendo manifestado Liceaga en un largo discurso en la sesion de 14 de Febrero: «que ambas se hallaban expuestas á perderse, y contrayéndose á hechos particulares, delineó con los coloridos mas negros y feos, un cuadro odioso y abominable de los comandantes y mandarines de aquel distrito, proponiendo como el único remedio para reprimir sus conclusiones, y para hacer producir á la hacienda nacional de aquellos países, las cuantiosas sumas con que podia contribuir al socorro de las necesidades del Estado, que aquellos diputados fuesen comisionados á ellas con amplias y omnímodas facultades (1)» habiéndose ya resuelto con respecto á Don Tomás Valtierra Salmeron, que se titulaba brigadier y tenia asolado el bajío de Guanajuato, «teniendo presente la mala fama del susodicho, por las maldades inauditas y atroces con que tiene llena de terror aquella comarca en donde tiene desacreditada la causa que defendemos, porque se ha hecho aun mas terrible y odioso que los mismos gachupines (2)», que le formase causa el comandante mas inmediato, que lo era D. Fernando Rosas y diese cuenta con ella; mas como aun permaneciendo en el congreso Verduco y Cos, posponiendo al objeto de mantener éste reunido cualquiera otra consideracion, bastaba alguna indisposicion pasajera de salud de alguno de los miembros para que no pudiese haber sesion, se declaró que estas se tuviesen con los diputados que pudiesen con-

(1) Acta de la sesion de aquel dia.

(2) Id. de la de 30 de Enero en la noche.

currir, aunque no llegasen á los cinco que el reglamento prescribía (1).

1814. »Para ponerse en estado de defensa y re-
Febrero. chazar á Armijo al otro lado del Mescala, dispuso el congreso que los dispersos de la gente de Don Víctor Bravo, se reuniesen á la que Guerrero tenia y á la que se decia marchaba con D. Nicolás Bravo. Guerrero se puso en camino para unirse con estas tropas, pero todo fué en vano, pues él mismo dió parte de que Armijo habia ocupado ya á Tixtla, Chilapa y Chilpancingo (2) y que avanzaba hácia Acapulco, exagerando mucho las fuerzas que traia, y D. Víctor Bravo añadió que el mismo Armijo llegaria hasta donde quisiese, pues no habia medio alguno de impedirselo. No quedaba pues otra esperanza que la venida de Morelos, quien dando parte de su marcha, habia asegurado al congreso desde Ajuchitlan, que dejaba cubierto con mas de dos mil hombres el lado de Carácuaro, por donde se temia se acercasen los realistas, y que con igual número se encaminaba á proteger á aquel cuerpo por el rumbo de Chilpancingo (3). Al mismo tiempo avisó, que con motivo de haber sido hecho prisionero Matamoros en la batalla de Puruarán, y siendo muy probable que se le quitase la vida, no obstante el cange que habia propuesto al virey, á quien llama «el primer jefe de los tiranos,» habia nombrado por su se-

(1) Acta de la sesion de 14 de Febrero.

(2) Su parte de Chichihualco fecha 8 de Febrero, unido á la acta de la sesion del congreso de 1.º de Febrero.

(3) Oficio de Morelos al congreso de 1.º de Febrero, unido á la acta de la sesion de 3 de Febrero.

gundo al Lic. D. Juan Nepomuceno Rosains, dándole el empleo de teniente general (1). El congreso recibió mal esta medida, la cual causó mucho descontento entre los que se llamaban militares, que veian ascendido momentáneamente sobre todos ellos á un hombre, cuya profesion no habia sido nunca las armas (2). El mismo Rosains temiendo esta rivalidad, resistió, segun dice, por algunos dias aceptar el empleo, que admitió por fin en Ajuchitlan, y Morelos lo dió á reconocer á la poca gente que lo seguia.

»Llegado éste á Tlacotepec y sabida la ejecucion de Matamoros, acordó con el congreso que se diese muerte á los doscientos y tres prisioneros españoles que tenia distribuidos en diversos lugares de las cercanías de Acapulco y otros puntos de la costa (3). Rayon dando aviso al congreso desde Huajuapán (4 de Febrero) de haber mandado fusilar al teniente Ablanado y á otros tres individuos que hizo prisioneros (4) Rocha en un reencuentro en Iztapa (5), aconsejó se hiciese lo mismo con todos los prisioneros españoles confiados en la costa, mediante haber visto en las Gacetas del gobierno de Méjico, que Llano habia mandado fusilar á todos los que cogió en Valladolid. Los prisioneros realistas no debian á la ver-

(1) Diverso oficio de la misma fecha, unido á la misma acta.

(2) Rosains se califica á sí mismo de «diplomático.» Relacion histórica.

(3) Declaracion de Morelos en su causa.

(4) Diario de Rayon en el 4 de Febrero. Procesólos D. Manuel Teran. Este diario que tan útil me ha sido, acaba el 6 del mismo mes.

(5) Entiendo que fué el tiroteo con D. Melchor Alvarez, de que habla la Gaceta de 10 de Febrero, n.º 525, fol. 157.